

C'est une opération scindée en deux phases distinctes qui a commencé le mois dernier en Centre Corse. "La première phase du projet global consiste à réhabiliter la châtaigneraie appartenant à la commune", explique David Piferini, conseiller municipal de Venacu.

Une phase soutenue par l'office national des forêts (ONF), gestionnaire de cette forêt communale.

L'ONF assure ainsi le rôle de maître d'œuvre du projet et le suivi sur le terrain est assuré par Antoine Paolacci, technicien de l'unité territoriale de Vivario-Corte. "La première mesure mise en œuvre vise à enlever tous les pins envahissants, pointe l'agent. Les châtaigniers souffraient trop de la concurrence des pins et il fallait procéder à cette opération pour les sauvegarder. Il y aura aussi un élagage par la suite car les châtaigniers sont montés trop haut et ce, pour aller

chercher de la lumière.

"Une ultime tranche sera consacrée à la plantation de plus de 200 nouveaux châtaigniers. Les travaux relatifs à la seule châtaigneraie s'étendent sur 6,5 hectares", développe Antoine. "Via la préservation de ces arbres multiséculaires, c'est un projet à fort enjeu patrimonial, souligne Claire Vescovali, agent du service aménagement forestier de l'ONF. Cette réhabilitation est destinée à préserver notre patrimoine environnemental, mais aussi, d'une certaine manière, culturel", convient celle qui a proposé l'aménagement de l'espace du Verghellu.

Le relief de la stratégie de lutte contre les incendies

Prévue pour s'achever avant fin décembre prochain, cette première tranche va donc redonner du souffle à 117 châta-



Les forces sont unies et font feu de tout bois pour redynamiser le Verghellu et lui donner une seconde jeunesse. L'enjeu défendu vise à préserver ce patrimoine environnemental et culturel.

/ PHOTOS JEANNOT FILIPPI

gniers. Une dynamique positive qui doit à une coopération active et qualitative entre la commune de Venacu et l'ONF.

"Les objectifs des actions entreprises et à venir s'inscrivent notamment dans la stratégie de défense de la forêt contre les incendies. La réhabilitation patrimoniale de la châtaigneraie est un autre objectif, à l'instar d'une approche environnementale globale avec, par exemple, la protection du territoire des sittelles", expose Gilles Planelles, responsable de l'unité territoriale

Vivario-Corte. "La plantation de nouveaux arbres est destinée à retrouver une densité normale sur un verger. Autrefois, l'occupation humaine de cet espace était importante et les châtaigniers avaient toute leur place. L'abandon du site, depuis longtemps, imposait des mesures conservatoires, notamment pour préserver la biodiversité. De plus, en cas d'incendie, pour ralentir l'avancée des flammes, les feuillus auront une meilleure efficacité qu'un terrain boisé de résineux", assure le spécialiste.

Mais, via la démarche prospective portée par l'ONF, se dessinent les contours d'une zone d'appui à la lutte. Une Zal, qui est "un espace aménagé pour éviter la bascule d'un feu sur un autre versant. Le plus grand problème de la forêt du Verghellu est qu'elle est enclavée. Cette Zal est donc un projet d'envergure car, sur 48 hectares, la création d'une coupure de combustible permettra de casser

Une démarche protectrice et éducative

"Les travaux commencés en septembre dernier s'inscrivent dans un projet global, prévu sur trois ans et qui se déroulera en deux phases, expose David Piferini. En amont, on a mis en place des mesures de préservation pour cette vallée traditionnellement utilisée par des bergers. Pour ce faire, on a signé des conventions avec des entreprises privées pour encadrer et limiter les activités de pleine nature sur ce secteur. En complément à tout ceci, on projette aussi de réhabiliter des bergeries et concernant le pacage, on essaye d'instaurer une zone partagée, avec des délimitations précises, de façon à dispatcher les parcelles pour avoir un espace cohérent", défend-il. Concernant la seconde phase du projet global, David explique : "Elle est tournée vers l'accueil du public via la réhabilitation du bâti ancien existant. Tous les stazzi sont à la mairie. En premier lieu, on va restaurer une maison communale pour y créer un point info et un point de surveillance. Puis, on rénovera les autres bâtis mais aussi des murs en pierres sèches et la fontaine. On va également créer un sentier thématique notamment en faveur des scolaires". Via l'inclusion des jeunes dans la préservation des savoir-faire d'antan, c'est la transmission des valeurs identitaires qui est assurée.

M.-A. I.

la dynamique d'un feu et évitera qu'il se propage d'un côté ou de l'autre de ce secteur", argumente Gilles Planelles.

MARC-ANGE INGRAND

